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政策咨询会现场实录 中国人民大学篇 主持人(华宏MBA)： 下

面我们有请中国人民大学MBA中心主任刘刚老师为大家做宣

讲。大家欢迎。 刘刚： 谢谢李老师！各位华宏的同学大家好

，很高兴来到这儿跟大家一块分享人民大学的MBA教育。 我

先对人民大学的MBA项目做一个基本的介绍，我是在商学院

负责MBA项目的，同时也是MBA的一个任课老师，我主要讲

授企业战略，对于在座的各位今天而言恰恰面临着战略的问

题，中国有句老话，男怕入错行，女怕嫁错郎，事实上对于

未来大家而言马上面临的选择，选择哪所学校的话题，所以

我觉得这是一个非常战略的问题，花一点点时间思考这个战

略问题应该很有必要。 人民大学大家很清楚，它有一个很著

名的LOGO，是三人的标志，人民大学的基本特色，我想也

可以从三人体现出来，人民、人本和人文，大家知道MBA是

培养未来的企业家和企业经理人，管理者首先需要跟市场打

交道，跟市场打交道，所以凸现出了人民的特点，所以有很

强的适应性是人民大学的特点，我们提倡培育人文标准，打

造商界精神。管理要把团队管理好，大家看企业的企字可以

思考，如果把人字拿掉，企业什么都不是，会停止不前的，

从这个角度而言，人民大学的MBA教育强调人本管理，强调

团队的结构精神，大家看和谐两个字，大家看和，一个禾加

一个口意味着有饭吃，企业每个人可以开口说话，对于一个

企业家而言，给你的员工有很好的机制，让员工有归属感，



我想这是人民大学办学的过程中贯彻的思想，人本化、团队

精神。 第三，人民大学另外一个特征就是人文，大家知道人

民大学是以人文社会科学为基本定位的院校，在这里人民大

学在管理和经济领域分的是非常非常细的，我们是在商学院

，在商学院之外还有经济学院，还有统计学院，还有财政金

融学院诸如此类的，包括人文学院其他一些学院，这种情况

下给我们MBA同学提供的是大量的具有人文体系的特色，对

于培养未来企业家和职业经理人的人文素质是非常重要的，

如果一个企业家脱离了中国的本土，中国的企业家连老祖宗

都丢掉了，很难做到企业人文精神。 每年人民大学能为我们

提供四大课程，人民大学商学院是人民大学最大的学院，目

前有学生最多，大约3800人，其中这3800人里面研究生大

约2200人，本科大约1600人，师资有130多位老师，教授和副

教授接近50人，这支队伍是非常庞大的，人民大学也是中国

工商管理教育的发祥地，早在1950年，人民大学商学院的前

身，工业经济系和贸易经济系成立了，所以可以说是本土管

理教育的一个摇篮。 目前人民大学的商学院是国家工商管理

学科的一级社会院，这就意味着我们在专业设置上有很大的

权限，同时在刚刚出炉官方评估的一级评估里面，我们的工

商管理学科是名列全国第三，目前有三个，包括产业经济、

企业管理以及会计学，三个传播重点学科是一个什么样的概

念？可以这么说，在中国所有的商学院或者管理学院里面，

三个就是最高的极限，拥有全国重大学科最高的，现在七个

系，包括企业管理系，管理科学与工程系，组织与人力资源

系，贸易经济系、市场营销系、财务管理系和会计系，拥有

八个博士点13个硕士点和7个本科专业，很多人跟我交流的时



候有一个感觉，说刘老师人民大学整个课试听过感觉非常非

常棒，但是有一点我们学校是不是硬件上面有些跟不上，如

果说两年前有人这么问我，我只能惭愧地笑一下，但是今天

随着2005年12月人民大学明德楼的启用，使得人民大学办学

大大提升，明德楼建地面积15万平方米，从现在商学院整个

教学环境、科研环境包括教室的办公设施，多媒体教师

，MBA的讨论室，计算机实验中心都是非常先进的，计算机

拥有整套的微软的教育，这是比尔盖茨第一个ERP的教育项

目，从明德楼的启用凸现了我们人文的底蕴，明德楼取名来

自大学，在清明，关于在清明可能有不同的解释，有人说有

团队管理，要跟群众打成一片，还有心同新旧的心，就是每

天在不断地提高自己，我想在座的诸位在这么热的天来追求

自己的梦想，那也是一种追求所有至上的一种感受，我钦佩

大家。 这是人民大学MBA项目的发展历程，早在1983年的时

候，人民大学就和加拿大麦加大学合办，当时的初衷是委托

培养青年教师，到86年的时候，已经到培养中国的MBA学生

，还是跟加拿大麦加大学等等过程的院校合办的，大家知道

中国第一批MBA是91年有9所院校，人民大学在9所院校之一

，如果说确切一点，人民大学在9所院校里面第一所开办MBA

教育的，因为1991年我们就已经开始招收拥有中国自己学位

的MBA同学。到1993年1月份的时候，中国首批拥有MBA学位

的同学是从人民大学走向世界大学的，当时CNN电视台做的

专题采访，这是中国企业走向市场运作的强信号，大家知道

市场经济体制的确定或者提出本身是邓小平同志92年才说出

的概念，1993年1月仅仅半年之后我们MBA同学就毕业了，所

以说这是中国企业走向市场运作的长期化，到了现在为止，



人民大学从91年开始招生到06年已经招了17届MBA同学，已

经毕业的超过3000人，这是人民大学MBA办学的基本特色。 

商学院很好的标配师资是非常有帮助的，同时经过多年的磨

合，我们形成了一套自己独具特色的MBA精品课程体系，这

种精品课程我想强调的大概从这么几个方面，第一个是国际

化、本土化的结合，第二是理论和实践的结合，很多学者把

这两个问题拆分来看，我不这么理解，这只是一个问题的两

个方面，所有本土化和国际化的结合，MBA的教育实际上是

非常典型的舶来品，本土化是要结合我们中国企业实践的问

题，理论和实践的结合，我们整个管理理论来自西方，我们

整个管理实践是在中国本土上，人民大学的特色在于此，这

两个结合做得非常到位。所以我们的特色很受同学的欢迎

，04年的时候我记得北青报，做过一个很有意思的报道，读

书免费体验MBA课程的话题，只要报名青年报认可，就可以

到北京各个高校免费听课，听完课以后同学有评价，对人民

大学评价非常高，我记得有一个同学在报纸上发表的原话，

他说我看上面讲得非常精彩，慷慨陈词，案例很到位，讲得

很深入，但后来发现那是一个做案例的同学，做了案例之后

老师的点评更精彩，更深入，为什么我们的课这么受欢迎，

因为我们的老师跟实践结合得很好，教管理的如果不跟实践

打交道，是一句空话，所以我们的老师有很多高级咨询顾问

，有很多的上市公司的独立董事，从做项目的过程中他们了

解了很多，大家知道业界著名的华为的基本法，华为从1988

年的民营企业做到今天世界级的电信设备运营商在它的发展

历程里面，华为的基本法就是人民大学的高政等一批教授制

订出来的，正是因为有了华为基本法才有了华为的今天。
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